

Fecha <b>12.06.2023</b>	Sección <b>Finanzas</b>	Página <b>16</b>
----------------------------	----------------------------	---------------------



OPINIÓN

## NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

ALBERTO AGUILAR

### Cae 14% producción de azúcar por sequía, mejora en 2023 y pega migración de mano de obra

El año pasado la sequía cobró entre sus víctimas a la industria azucarera, por lo que en el ciclo 2022-2023 no se llegará a las expectativas de producción previstas.

Se esperaba producir más de 6 millones de toneladas de azúcar, no tan lejos de la zafra anterior, pero se cree que se estará 5.3 millones. Todavía hay unos 10 ingenios que producen lo último. Como quiera la Unión Nacional de Cañeros que preside **Carlos Blackaller** estima que se estará 14% por debajo del periodo 2021-2022.

Este rubro es importantísimo para el país. Con 48 ingenios, sin contar Puga de **Oscar Garciarce Muñiz** en huelga y que no opera, están en 15 estados y 283 municipios. Hablamos de 183,000 productores de caña y 55,000 empleados.

En los últimos tiempos también los costos de producción se han disparado por el fertilizante, diésel, maquinaria y mano de obra. Ciertamente, el precio de la azúcar, libre a bordo desde el ingenio está en 18,000 pesos por tonelada, resultado de que la oferta se ha acotado, frente a un consumo de poco más de 4 millones de toneladas y exportaciones a EU, para cumplir lo pactado con el país de **Joe Biden** sobre un millón 137,000 toneladas, que por cierto valen menos dado el superpeso en 17.30 por dólar.

Si bien el mayor precio de la caña ayuda, lo que se ha reflejado en el precio al consumidor, para el negocio dada la menor producción no hay un beneficio.

Además dado el crecimiento de otras hortalizas exportadoras, en muchas zonas tiende a reducirse la superficie cultivable de azúcar de 900,000 hectáreas posibles. Agregue la inseguridad y la migración de la mano de obra joven, situación que no sólo afecta a los campos

cañeros sino a la agricultura en general. En el último Censo Agropecuario de INEGI de **Graciela Márquez** el promedio de la mano de obra está en 45 años. Blackaller sentencia que está en riesgo el remplazo generacional. La ecuación se cierra con la limitante crediticia, máxima la desaparición del FND.

Para el próximo ciclo 2023-2024 se espera regresar a una producción sobre 5.8-6.0 millones de toneladas, ya que quizá mejoren las lluvias.

Como quiera grandes desafíos para el rubro cañero.

#### ARMA CCE PROPUESTA 2024-2030 Y ENTREGA A CANDIDATOS DEFINIDOS

El CCE también está en el proceso de armado de un documento con las principales propuestas de los empresarios para 2024-2030. Los 7 miembros ya definen con sus agremiados las prioridades que se integrarán para entregarlo más adelante. En el caso del organismo cúpula que preside **Francisco Cervantes** se esperarán a que estén definidos los candidatos por las distintas corrientes políticas.

#### NEWMONT TRÁMITE EN STPS Y GÓMEZ URRUTIA POR 20% DE PTU

Le platicaba que el rubro minero agrupado en Camimex que preside **Jaime Gutiérrez** podría enfrentar más situaciones de huelga por el tema del reparto de utilidades. Este es un rubro que genera altas ganancias, máxime la desaparición del *outsourcing*. Por cierto que en el caso de Peñasquito de Newmont de **Ana López Mestre**, ya se hizo el trámite en la STPS para que se declare ilegal la huelga del sindicato de **Napoleón Gómez Urrutia**, ya que sí se cumplió con el 10% establecido por ley, pero el sindicato exige más. Se habla del doble.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2  
\$ 15300.00  
Tam: 306 cm2

Fecha <b>12.06.2023</b>	Sección <b>Finanzas</b>	Página <b>16</b>
----------------------------	----------------------------	---------------------

## **TRAS COVID BAJA 17% PERSONAS QUE USAN EFECTIVO: MASTERCARD**

Hoy lunes Mastercard que dirige **Mauricio Schwartzmann** difundirá un estudio relativo a la inclusión financiera tras el Covid. Comprende a 7 países de AL entre ellos México. Pese a todo se caminó, aunque se estima que un 21% aún está excluido, esto en detrimento de hoga-

res y pymes de la región. En el caso de México ya sabemos que vamos lento. La firma financiera reporta una reducción del 17% en el número de personas que usan efectivo dada la digitalización en medios de pago.

@aguiar\_dd

albertoaguiar@dondinero.mx